

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Subscripción en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.)

JUEVES 27 DE MARZO DE 1873.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su esclusivo interés.

Año XXIV.

Seccion oficial.

La Gaceta publica el 24 las siguientes noticias acerca del movimiento carlista.

Valencia.—La columna del teniente coronel Peralejo alcanzó, y dispersó á la facción Martínez en término de Viñaballa (Castellón), quedando prisionero el cabecilla y tres mas, uno de ellos herido, y cogiéndose porción de armas, municiones y efectos de guerra.

Granada.—La batalla llevada á cabo por las columnas que manda el brigadier Eguía, dió por resultado la dispersión de la partida del valle de Lecrin, á la que se le cogieron varias armas y efectos, y un encuentro con la facción Boch, teniente habilitado que fué del batallón de reserva de Almería, haciéndole un muerto y dos prisioneros, siendo uno de ellos el citado cabecilla. Se recogieron á temás armas, municiones, fondos y documentos de importancia.

Por decretos del ministerio de Gracia y Justicia que publica la Gaceta, se indulta de las dos terceras partes de las condenas impuestas á Francisca Martín Cejas, por el delito de robo consumado y otro frustrado. También se indulta del resto de las penas que aun le falta por extinguir á varios procesados, vecinos de Sástago, por el delito de contrabando.

Se ha dispuesto que el coronel de infantería D. Salvador Ramon y San Martín continúe desempeñando en comisión el cargo de oficial de la clase de terceros del ministerio de la Guerra, que ejercia en propiedad antes de ascender á su actual empleo.

Inserta la Gaceta un decreto del ministerio de Gracia y Justicia disponiendo que no se exigirá en adelante á los funcionarios del poder judicial juramento alguno por razon de su cargo. Aquellos que por no haber prestado juramento hubiesen cesado en sus destinos ó en la percepción del haber pasivo que les correspondiese, tendrán derecho á este desde el 12 de febrero último, y á volver á la carrera con arreglo á las disposiciones vigentes.

Alealdía popular de Córdoba.

En el ruido de esta ciudad, al sitio del Campo de la Verdad, han aparecido estraviadas tres caballerías mayores: lo que ha dispuesto se haga público por medio de los periódicos de esta capital para que su dueño pueda presentarse á reclamarlas á esta Alcaldía, cuyos animales les sean entregados despues de dar las señas.

Córdoba 26 de Marzo de 1873.—M. Arroyo.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—Recibimos de Gijón la siguiente carta fecha 19, dándonos detalles de la inundacion ocurrida en aquella villa:

«Treinta horas sin interrupcion de una fuerte lluvia, y la imposibilidad de abrir la compuerta del conducto de desagüe del foso y las obras del nuevo ferro-carril, fueron la causa de que las aguas se derramasen impetuosamente invadiendo á la caída de la tarde de ayer los barrios de la Puerta de la Villa, Rueda y Hunodal. Las autoridades y vecinos se personaron en los sitios de mayor peligro. Gracias á las disposiciones de aquellas y á la cooperacion de estos, no hay hasta la hora presente desgracias personales que lamentar. Por medio de coches particulares y de carros se comenzó á sacar de las casas anegadas á las personas que en ellas clamaban, y los efectos; pero bien pronto habo que desistir, porque las aguas subian y las caballerías comenzaban á nadar. La noche habia entrado, la lluvia era continua y fué preciso apelar á traer lanchas que hicieron muy buen servicio. Navegando por las calles como en el mar, acabaron de desocupar las casas de gentes, entre ellas una mujer parida de pocas horas. Toda la noche se pasó en esta faena y hoy se han dado dos barreros de pólvora al conducto de desagüe, con lo que las aguas comenzaron á correr hácia el mar. No se saben los estragos que la lluvia habra ocasionado en las aldeas, por estar incomunicados con ellas en términos que el correo de provincias, para entrar en la villa, tuvo que dar un gran rodeo.»

—Continúa en buenas vías de arreglo la cuestion de los artilleros.

—En Valderrobles, pueblo de la provincia de Teruel, ha sido herido un republicano por un jefe de voluntarios, con cuyo motivo se han reunido los republicanos y pedido el desarme de aquel cuerpo.

—El bergantin *Courrier de Glasgow* ha zozobrado cerca de la escollera del puerto de Cartagena, sin que haya sido posible sacarlo á flote á pesar de los esfuerzos hechos para conseguirlo.

—Parte de la facción Carballo que recorría los pueblos de la provincia de Orense, ha entrado en los de la de Leon, habiendo herido en su casa de Herencia al diputado provincial señor Val'e.

—El capitán Jimeno ha sostenido con la facción Melita una hora de fuego en la sierra del Lagar, provincia de

Toledo. Otras tres columnas persiguen al enemigo muy de cerca.

—Sigue restableciéndose el orden en los pueblos de la provincia de Badajoz, donde se habia turbado. El número de presos es de consideracion.

—Se confirma la noticia de que Gamundi entró en España por la frontera francesa, con objeto de marchar oportunamente á Aragon.

—Hoy ha circulado con mayor insistencia que estos dias la noticia que hemos dado hace tres, respecto á probabilidades de que el general Contreras vuelva á la direccion de Caballería, reemplazándole el general Nouvilas, á este el general Pavía, siendo nombrado capitán general de Madrid el Sr. Primo de Rivera.

—Parece que las compañías de cazadores de Madrid, cuyos actos de disciplina han dado lugar á exagerados comentarios, se muestran dispuestos á volver á las órdenes del general Hidalgo y enmendar sus malos actos, recordando las glorias que guarda en sus tradiciones dicho batallón. Es probable que este sea reorganizado, y así lo han pedido algunos soldados colectivamente.

—Ha regresado á Reus el general Hidalgo. No es cierto que todas las fuerzas que el manda se hayan indisciplinado, sino las compañías procedentes de Barcelona que le han enviado últimamente. Así lo dice una carta.

—Parece que los soldados reenganchados, á los que por la nueva ley de reemplazos se les suprime el premio de enganche, son los que mas se resisten en Cataluña á continuar en las filas, por cuya razon será posible que el gobierno se ocupe en dictar alguna medida que favorezca á aquellos en sus intereses.

—Dice la *Epoca*:

«Millares de pundonorosos militares están dispuestos á acudir al llamamiento del gobierno y á restablecer la disciplina, á riesgo de sus vidas, si el gobierno entra en el buen camino; aun es tiempo, acaso dentro de ocho dias sea tarde, que los acontecimientos se precipiten con vertiginosa rapidez.»

—Dice la *Imprenta*, periódico de Barcelona, que el alcalde de Granollers ha oficiado al capitán general de aquel distrito manifestándole que no puede responder de la tranquilidad de la poblacion mientras permanezcan en ella los voluntarios que procedentes de Barcelona guarnecen aquella villa.

—Una carta de Cataluña dice:

«La columna de este (la de Contreras), que con muy pocos oficiales se hallaba en San Andrés de Palomar, se sublevó contra los 300 hombres republicanos que iban con ellos, causando una

grande alarma en la poblacion, pues que la artillería habia montado las piezas para ametrallarles y la caballería queria cargarles, debiéndose agradecer al alcalde de dicho pueblo el que no sucediese una catástrofe.

Estos 300 hombres de las dos paetas es el batallón que llaman de Rusca.»

—Parece que el cabecilla Cúcala, con 30 hombres, se presentó ayer á las nueve de la mañana en Benicarló, pueblo de la provincia de Castellón. Fuézas del ejército al mando del comandante Padin salieron en su persecucion, encontrándose ayer á las diez en Vinaroz.

—Convocados para verificar una manifestacion en la tarde de hoy los obreros de esta capital, gran número de estos ha acudido al punto de la cita, que era la plaza de Anton Martin; pero la comision que por medio de carteles los ha citado, no ha parecido, y esto los ha indignado de tal modo que resolvieron ir á la imprenta donde se hicieron los carteles-avisos para averiguar quienes fueron los autores del engaño.

No habiendo podido lograr lo que deseaban, se dirigieron al gobierno civil de la provincia, despues de nombrar una comision para que viera al Sr. Estévanes y le hiciera presente el engaño de que habian sido victimas, y que deseaban se descubriesen los autores para que fuesen castigados.

No encontrándose el gobernador en su despacho, el jefe de orden público, Sr. Pallares, salió al balcon y dirigió la palabra á los grupos, asegurándoles que la autoridad secundaria sus deseos y escitándoles á que no alteraran el orden en lo mas mínimo si quieren consolidar y conservar la república, y concluyó dando un viva á la misma, que fué contestado con entusiasmo, si bien algunos pidieron el adjetivo «federal».

Despues de pronunciar algunas frases en el mismo sentido varios ciudadanos, se retiraron pacíficamente los manifestantes.

—El *Correo de Europa*, que se publica en Paris, da interesantes pormenores sobre los desastres que en Filipinas ha ocasionado una avenida. Los puntos que mas han sufrido son: Panitan, Dao, Signia, Dumalag, Pontevelra, Dumarao y Malinao.

—Si el gobierno, dice la *Epoca*, como ha ofrecido solemnemente, se consagra con especial solicitud á asegurar el orden, restablecer la disciplina militar y organizar una administracion vigorosa, puede estar seguro que nuestro abatido crédito mejorará de una manera notable.

—Antesnoche en Barcelona hubo una fuerte explosion en el Parque de artillería (Atarazanas) producida por haberse inflamado un pequeño repuesto de pólvora, dotacion para un saludo.

Ha padecido bastante el ala derecha del edificio que ocupaba la oficina del Detall, cuarteándose las paredes inmediatas, y destrozándose todos los muebles y enseres. Varias fueron las desgracias personales, siendo la principal la del planton; estraido de la habitacion, con grave riesgo de su vida, por uno de sus compañeros.

El origen del siniestro no pudo averiguarse á punto fijo; pero se atribuia á haberse desprendido una chispa de algun cigarro ó de alguna luz.

—La *Epoca* dice anoche lo siguiente:

«En la reunion celebrada hoy en casa del Sr. Martos se ha acordado, segun parece, acudir á los comités de los distritos para conservar una apariencia de organizacion que sirva de núcleo para las próximas elecciones; pero debiendo marchar próximamente el Sr. Martos, siendo algunos é importantes los radicales que sienten revivir su fe monárquica y no pocos los que de buena fe se han puesto al lado de la república, parecemos que la organizacion del radicalismo no inspira cuidado alguno á la situacion.

Así al menos lo decian muy caracterizados republicanos.»

—Con arreglo á los presupuestos últimamente votados, ha quedado organizado el ramo de establecimientos penales, designándose: el presidio de Ceuta como especial para condenas mayores; los de Valencia, Cartagena y Sevilla, para cadena, reclusion y relegacion perpétua; los de Burgos, Zaragoza, Tarragona, Santoña y Coruña, para presidio y prision mayor y cadena temporal; y los de Alcalá, Granada, Toledo y Baleares para correccionales.

—Una carta de Cataluña cuenta la siguiente anécdota que se refiere á Saballs:

«Parece que se presentaron á este cabecilla veinte soldados al mando de un sargento, manifestando su propósito de ingresar en las filas carlistas. Saballs les preguntó su procedencia, y asegurado que pertenecian á uno de los batallones indisciplinados, el jefe carlista les despidió asegurándoles que no estaba dispuesto á comprometer la disciplina de sus fuerzas con individuos indisciplinados.»

—Parece que á petición de las autoridades de Bilbao va á ser destinado un vapor de guerra á la ria de aquel puerto, con objeto de proteger las operaciones del ejército.

—El general en jefe del ejército del Norte continuaba hoy en Pamplona.

—Un despacho de Nueva-York, refiriéndose á otros de la Habana, dice que los insurrectos han tenido varios reñidos combates con la tropa cerca de Barojal.

—Ayer hubo en Tarragona una manifestacion, á la que asistieron

— 614 —

la, cuya emocion la permitia apenas hablar.

—¡Pardiez!—escamó Fortuna,—ya estás pálida como las otras. Pues á la verdad que nuestro amor no es lo mas bello de nuestro negocio, porque por el diablo si encontramos en mucho tiempo ni tú ni yo, una hora libre para casarnos cristianamente....

—¿Seré tu mujer, Raimundo?—balbuceó la jóven con voz trémula.

—Si, cuando tengamos tiempo, te lo prometo; pero entre tanto dejame partir, porque tengo tanto que hacer que no sé con o podré salir airoso.

Y trató de desprenderse de la jóven.

—¿A donde vas!

—Que me ahorquen si lo sé,—repuso el caballero.—Tengo tanta gente á quien salvar, empezando por mí, que no sé á donde acudir. Lo mas prudente es empezar por comer, porque el estómago desfallece. Pero no, lo primero que necesito es celebrar

— 615 —

consejo conmigo mismo. Hasta la vista.

Dióle un beso atrevido y salvó el umbral de la puerta.

Margarita llevó ambas manos á su corazon, y la mirada con que siguió al caballero equivalia á la mas ardiente declaracion.

Fortuna no fué léjcs. Sentóse en el último escalon, apoyó sus codos en las rodillas, y el rostro entre sus manos.

—¡Por la mula del papa!—pensaba.—¿Conque soy por un lado Duplessis Richelieu y por el otro Puy de Aubental? ¡Qué bonitos nombres si mi padre y mi madre hubieran tenido el copricho de casarse!

«Pero en qué diablos piensa mi estrella? Me deja á mí, que he escapado milagrosamente de las prisiones del Chatelet, solo contra un duque y par por un lado, y por el otro contra un hombre que gana la friolera de tres y cuatro millones al dia. ¡Por Dios, que necesito andar listo si no quiero

— 618 —

— Solo que está tan ocupada como yo; necesito un auxiliar y no sé de quien fiarme. Pistolin está preso, el caballero de Courtenay corre la posta y mi gentil Renato no tiene fuerza para dirigir un golpe certero. Teresa Badin es una mujer... pero por el diablo, que tengo demasiada gente á quien servir.

Estaba sentado, como hemos dicho, en el último escalon y delante de él se estendia el gran patio Guimene.

Una sombra pasó por delante de la puerta, y Fortuna se puso bruscamente en pie exclamando:

—¡Por la mula del papa! Precisamente pensaba en él; los muertos, dicen que no asustan sino de noche, y debe ser muy divertido hablar con un fantasma!

Y mientras hacia esta reflexion, lanzóse en tres saltos al extremo del patio.

Miró en torno suyo; el patio estaba desierto, la sombra que habia

— 611 —

amaba; sobre la cruz me juró que yo seria su mujer y algunas semanas despues se casaba con Ana Margarita, madre de ese que ha muerto á tu hermana.

—Cierito,—murmuró Fortuna con ternura,—tengo una hermana, no temas, ¡mi hermana no ha muerto aun!

¡Ojalá digais verdad, pero las razas tienen su de tino, el de la nuestra es que les Richelieu nos maten! No sé lo que pasa en mí, quizá esa es la última luz que ilumina la vida de los moribundos; creo que he estado ciega y loca, porque ahora veo las cosas como si despertase de un profundo sueño: nadie me lo ha dicho, y sin embargo lo sé. Sé que Richelieu, el hijo de aquel que me mató á mí, ronda en torno de Alicia para robarle el honor y la dicha. El padre era un lobo, el hijo tambien, y es preciso matarle.

—¡Pardiez! no deseo otra cosa; pero á lo que parece tiene tambien al-

2500 obreros y 200 mujeres, pidiendo: reduccion de horas de trabajo, aumento de salario, moderacion en el trabajo a los jóvenes de corta edad, enseñanza gratuita y obligatoria, y por último, respeto al trabajo y al trabajador.

—El general Buceta y el brigadier Lopez Claros, por quienes preguntan algunos periódicos, continúan en Tarragona, segun noticias oficiales, esperando órdenes.

—Trátase de que se hagan en el palacio real algunas reformas que permitirían establecer allí las Cámaras y casi todos los ministerios, sacándose del producto de la venta de otros edificios mucho más de lo que la reforma costaría, y sin perjudicar en nada las condiciones del palacio tal como existe, antes bien mejorándolas.

—En la manifestacion republicana federal que ayer se verificó en Cartagena, tomaron parte el pueblo, el ejército y la marina, reinando el orden más completo, y habiendo guardado la guarnicion la disciplina y compostura convenientes.

—Ayer se encontraba en Archulegui la faccion Santa Cruz, compuesta de 700 hombres.

—En las inmediaciones de Puente de la Estrella, a cuatro leguas de Zamora, ha aparecido ayer una partida compuesta de 50 a 60 hombres.

—Ayer se decía que era grande el número de comités radicales de algunos pueblos de provincias que se habían disuelto ó unido a los comités federales.

—Dice la Nacion:

«La opinion pública aplaudirá se resuelva la cuestion de los artilleros, y verá con satisfaccion que estos faciliten las gestiones que para una honrosa solucion hacen algunas personas, animadas por su buen deseo y patriotismo.»

—Segun las Provincias de Valencia, el miércoles hubo una grande alarma en Alicante. Un gastador y tres compañeros habían ido a una taberna a solemnizar los días de su cabo. Allí se reunieron cuatro paisanos, uno de los cuales se empeñó en convidarlos. Con este motivo se trabó una disputa con el gastador que se empeñó en no beber más. El paisano le asestó tres puñaladas. De aquí creció la lucha, saliendo un paisano herido en la cabeza. Los soldados del cuartel de San Francisco se apercibieron del hecho, é intentaron salir armados a perseguir al autor de las heridas de su compañero. Cundió por la ciudad que en el cuartel ocurría algo grave, y los voluntarios se armaron, presentándose algunos frente al cuartel para pedir el desarme de la tropa. Esta se encerró; y saliendo a las ventanas hizo algunos disparos al aire para disolver los grupos, que tambien le apuntaban con armas. En aquel momento llegaron el brigadier, el gobernador civil, los alcaldes, algunos diputados provinciales y el juez. El primero hizo formar el batallón dentro del cuartel y lo arengó exhortándole en favor de la disciplina y del orden, quedando restablecida la calma.

—Se han recibido los siguientes detalles de la noticia que dimos anteayer acerca de la entrada de Cucala en Benicarló:

«Serian las nueve de la mañana

cuando entró Cucala con unos 200 hombres en Benicarló, con intento de sorprender una remesa de fusiles que habían salido de Valencia para los voluntarios de Vinaroz, y exigir tres trimestres de contribucion. El capataz de una brigada de la línea férrea de San Sebastián, llamado Balle pudo escapar, aunque con gran riesgo, de entre los carlistas, y prevenir al tren, que retrocedió a Alcañal. Al saber los carlistas que se aproximaba una columna de carabineros al mando de Padin, incendiaron la estacion de Benicarló y abandonaron la villa, empezando a su salida un vivo fuego con los carabineros, que los atacaron hasta ponerles en precipitada fuga. Por la tarde dióles alcance la columna del brigadier Villacampa cerca de Cervera, y persiguiéndoles hasta al anochecer les puso en completa dispersion. Los fusiles llegaron a su destino.»

—El tiroteo que ayer tuvieron los voluntarios en Lizarza con la partida del cura Santa Cruz no tuvo importancia, puesto que al encontrarla en los montes inmediatos huyó al monte de Oreja a los primeros tiros.

—El cabecilla Polo, con 50 hombres, entró el 21 en Villaluengo (Zaragoza) y se llevó un caballo y 800 rs.

—Una carta del Norte asegura que el general Nouvilas ha enviado a un castillo por dos meses a un jefe de caballería que se le quejó del parte en que se daba cuenta del encuentro de Monreal. Ignoramos los grados de exactitud de esta noticia.

—Hoy se ha dicho que el marqués de Santa Marta había dimitido el cargo de jefe del patrimonio. No es cierto. Lo que sí es verdad es que el señor marqués se muestra disgustado y abrumado por la presion que sobre él ejerce tantas y tantas recomendaciones de buenos republicanos a quienes no puede atender, y lejos de ello, se verá obligado a suprimir muchos puestos que no pueden conservarse, hoy que ni el servicio monárquico lo necesita, ni hay una lista civil que destinar al pago de servidores y braceros.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los artes telegráficos siguientes:

Roma, 21.—Ha sido desechada la proposicion del Sr. Nicotera sobre armamento, la cual ha combatido el gobierno bajo el punto de vista de la necesidad de hacer economías.

Versalles, 22 noche.—La Asamblea nacional ha ratificado el tratado con Alemania, adelantando la salida de los prusianos del territorio francés.

Ciudadela.

—Torco.—Serian anteayer las cinco de la tarde, cuando se presentó un toro en la plaza de San Felipe, arastranlo una cuerda, que entró por la calle del Gran Capitán. Aun cuando el animal era inofensivo el susto fué mayúsculo.

—Reyeria.—Ayer nos aseguran que se golpearon de lo lindo una señora y un pollo muy conocido, en el patio de un edificio público de esta capital. A las obras acompañaron algunos improperios que no dejaron de causar diversas impresiones en el ánimo del numeroso concurso.

—El vigia.—Siempre el Galápagos ha sido un torpe y tardo animal.—Mas veo en la entraña de uno—los tipos de agilidad.

—Matadero.—Desde que hace mucho tiempo empezaron las nuevas construcciones de la calle de Axonaias faltan algunas losas, las bastantes para dar los transeuntes con la cabeza en el suelo ó para ponerse hechos una desdicha en los días de lluvia; y como ya vamos perdiendo la esperanza de que esto se corrija, acudimos al Sr. Alcalde para que vea si el mal tiene remedio.

—Limosna.—Nos consta que el Excmo. Señor Conde viudo de Torres Cabrera ha mandado entregar cuatrocientos panecillos a la Asociacion de Señoras encargadas en procurar socorros a los necesitados de la parroquia de San Pedro, los cuales han sido repartidos el día de la Anunciacion de nuestra Señora. Hay hechos que no necesitan comentarios y que se elogian bastante por sí mismos.

—Lo merecen.—Mañana es el beneficio de la familia Martini en el Circo ecuestre. Los muchos aplausos que todas las noches reciben en sus admirables ejercicios y las simpatías de que gozan con el público prometen un brillante resultado a la familia beneficiada.

—Bajas.—Algunas ha sufrido estos días la raza canina a causa de la estrigina. Sirva de aviso.

—Estrepito.—Ayer tarde hubo grimpola en una casa de la calle de la Cruz Verde. Todo el barrio se puso en movimiento, hasta que acudieron algunos voluntarios de la República y volvió a recobrar la calma. No conocemos la causa del estrépito.

—Ajuste.—El barítono Sr. Fuente ha sido ajustado para el teatro del Recreo.

—Requisa.—Parece que en estos días algunos agentes de orden público y voluntarios han registrado varias casas del campo de San Anton, sospechando que hubiese en una de ellas varios cajones con armas para los carlistas. El resultado fué no encontrar cosa alguna.

—Instruccion.—La continúan recibiendo los voluntarios de la República de esta capital.

—Granos.—He aquí su precio medio en esta provincia durante el mes de Febrero último: hectólitro de trigo quince pesetas y sesenta y tres céntimos; de cebada diez y quince; de centeno trece y uno; de maíz catorce y once.

—Subasta.—El diez y seis de Abril se subasta en la audiencia del Juzgado de primera instancia de la derecha una casa sin número calle de San Fernando, apreciada en treinta y seis mil reales.

—Que se agarre.—¿Caballero, dice un petardista deteniéndose a un conocido, lleva usted algo suelto?—Si señor, el vientre, la contesta sin pararse.

—Sinicstro.—Al salir el domingo de la estacion de Aguilar el tren-misto sufrieron descarrillamiento la locomotora y cuatro carruajes. No ocurrieron desgracias personales.

—Junta ordinaria.—Mañana se reúnen los accionistas del ferro-carril de Córdoba a Málaga.

—Loteria.—Los premios mayores del sorteo del día 24 han correspondido del 80.000 pesetas al número 22915

en Badajoz; el de 50.000 al 14931 en Sevilla; el de 20.000 al 4651 en Cádiz; uno de los de a 10.000 al 620 en Madrid; otro de a 10.000 al 13825 tambien en Madrid; uno de los de a 5.000 al 14590 en Sevilla; otro de a 5.000 al 16415 en Cartagena; y el otro tambien de 5.000 al 44831 en S. Fernando. Los treinta y cuatro de a 2500 pesetas a los números 175—23331—28972—13237—25443—22291—15872—22172—28364—29965—8411—18893—22771—7706—11443—811—8118—875—2644—17620—18681—24955—623—28835—32104—5759—25413—32665—3262—27053—25950—19033—15384—25313.

—Malhechores.—Diez hombres armados y con capas y sombreros se presentaron hace cuatro ó cinco días en el sitio de los Tejaras a las puertas de Consolacion de Bujalance, y maltrataron a un pastor que custodiaba unos borregos que robaron, llevándoselos en los serones de sus caballerías. La tempestad arrecia.

—Visita.—Desde el veinte y siete del actual hasta el veinte y uno de Abril el personal del cuerpo de ingenieros de minas al servicio de esta provincia practicará varias operaciones facultativas en los términos de Córdoba, Montilla, Espiel, Villaharta, Villaviciosa, Almodóvar, Valsequillo, Blazquez, Fuente Obejuna y Belmez.

—Industria.—Se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina de hierro titulada *Lázar*, sita en la Loma de la amarra, término de Villaviciosa.

—Objetos preciosos.—La direccion del hospital de Santiago ha remitido a la comision provincial de la exposicion de Viena una capa pluvial y unos cordones de oro del tiempo de la fundacion de aquel establecimiento por los Reyes Católicos.

—Escenas rurales.—Cinco caballerías han sido robadas por unos desconocidos hace pocas noches en el cortijo de Casanueva, término de esta capital.

—Division.—El Ayuntamiento de Lucena ha acordado dividir aquel término municipal en cinco distritos, veinte y cinco barrios, seis colegios y siete secciones.

—¿Y aquí?—En el *Porvenir* de Sevilla leemos lo siguiente: *Semana Santa en Sevilla.* «Con satisfaccion vamos a participar a nuestro lectores la noticia de que es casi segura la celebracion de las fiestas religiosas de Semana Santa en nuestra incomparable Basílica, y la salida de diferentes cofradías. Invitados por el celoso Gobernador de esta Provincia, D. Francisco de P. Castillo, gran número de vecinos de esta ciudad para concurrir al salon de sesiones de la Diputacion Provincial en la noche del Sábado, se presentaron a la hora convenida gran número de aquellos, y despues de una larga discusion se acordó el nombramiento de una comision que recolectara los fondos necesarios para conseguir el objeto. Así se hizo en el acto, levantándose la sesion no sin que los concurrentes, pertenecientes a todas las fracciones políticas conocidas en España, dieran una elocuente muestra del aprecio que merecen a Sevilla la primera autoridad civil de la Provincia por su patriotismo y amor al pueblo de que es vecino. Puestos de

acuerdo los individuos que componen la comision se reunieron a las dos de la tarde del Domingo en el Gobierno civil y acordaron como primera medida, anticipar de su bolsillo 8,000 rs. que fueron ayer entregados al Cabildo catedral para que inmediatamente se proceda a la colocacion del magnífico Monumento. Tambien se acordó el nombramiento de diferentes sub-comisiones para que fueran a domicilio a recoger los donativos que el pueblo de Sevilla tenga a bien entregar y que serán cuantiosos atendida a la importancia que para él tiene en muchos sentidos la celebracion de estas antiguas fiestas religiosas, cuyo nombre ha recorrido el Universo. Indútil creamos la tarea de esjitar a nuestro paisanos a que contribuyan con su óbolo: ellos mejor que nosotros, consultando sus sentimientos, sabrán demostrar a todos el espíritu que les anima para conservar una piadosa costumbre que fué sostenida por sus padres aun a costa de grandes sacrificios. Nada decimos de nuestro Municipio que se ha negado, sin derecho a nuestro entender, a entregar la cantidad consignada para ello: lo pasaremos sin esos cuartos y todo lo que debe hacerse en el asunto es no volverse a ocupar de él. No concluiremos estas líneas sin dar nuestros más sinceros plácemes al Sr. Castillo y a los individuos de la comision, de cuyos pasos pondremos al corriente a nuestros lectores.»

—Aguas.—El veinte y uno de Abril se subasta en la casa capitular de Belmez la conduccion de aguas potables a la poblacion, tomadas del rio Guadiato y elevadas por máquina de vapor de fuerza de diez caballos al depósito que se construirá a dos mil setecientos metros próximamente de dicho rio en la falda del castillo.

—Desventurado.—La joven X celebró hace tres meses un contrato de matrimonio civil con el aventajado capitán de estado mayor Z. Ambas familias, residentes fuera, convinieron celebrar en Vitoria el matrimonio canónico. Al efecto se dieron cita para un día determinado en una de las primeras fondas, y como el novio no pareciese a la hora de almorzar se le buscó por todas partes, mas todas las diligencias fueron en vano. Observando que su cuarto se hallaba cerrado resolvieron romper el cristal de una ventana que comunicaba a una galería. ¡Qué horror! El joven capitán se hallaba cadáver inmediato a su cama; al lado del revolver de que se sirvió para poner fin a sus días; muy próximo el retrato de la novia bañado en lágrimas, y una carta en la cual decía no se culpe a nadie de su desgracia, pues un impedimento físico le obligaba a tomar aquella terrible resolucion.

—Instruccion y recreo.—La acreditada casa editorial de Medina y Navarro, que hace tanto tiempo viene dando a luz, con el título de *Biblioteca festiva*, las populares obras del fecundo escritor francés Paul de Kook, acaba de aumentar la citada coleccion con la preciosa y divertida novela del mismo autor, *El Jorobado*, que forma un elegante tomo en octavo, que se vende como todos los de la *Biblioteca* al precio de cuatro reales en Madrid y cinco en provincias. Para continuar tan notable coleccion, los Sres. Medina y

go de hermano mio, y ese es un pequeño estorbo.

—¿Los bastardos no tienen hermanos!—dijo rudamente la condesa,—y si Alicia de Borbon es tu hermana, es porque su madre acaba de decirte que lo es tuya. Richelieu no te dijo nunca que era tu padre.

—No, pero él era aquel señor anciano que me abrazaba cuando nadie nos podía ver.

La condesa cerró los ojos, dejó caer su cabeza en la almohada y murmuró débilmente:

—Raimundo, voy a morir sin venganza y tu hermana está perdida sin remedio.

—¿No por Dios!—murmuró Fortuna. Dormid tranquila, que harto habeis hablado; yo os prometo desde luego esterminar a mi señor hermano antes que llegue a nuestra querida Alicia. Ahora dejadme ir a tomar el aire, tengo pesada la cabeza como si hubiera bebido cinco ó seis botellas de vino. Sea perro ó lobo, nada

del cual había llevado no pocos golpes, era su hermano, era el duque de Richelieu.

¡Que doraderas son las impresiones de la infancia! Fortuna detestaba al hombre como había detestado al niño, y cada día tenía que añadir una cifra a la partida del odio que lo inspiraba Richelieu.

—¿Y Alicia...? ¿Cómo la amaba! ¡Que feliz se creía al reconocerse con derecho de protegerla y vengarla!

En cuanto a Margarita, ya sabemos que nuestro caballero iba por el camino recto y era negocio arreglado; ya Margarita para él formaba una parte de sí mismo, y nuestro caballero se consideraba jefe de una numerosa familia, porque estaba resuelto a unir su suerte a la de Margarita.

—Esto,—dijo,—tenia que suceder, y como dicen los árabes, estaba escrito. ¡Por mi vida que voy a tener una linda esposa!

Reflexionó un momento y dijo:

dejar a mi gentil Margarita viuda antes del día de nuestras bodas!

VIII.

Donde Fortuna reanuda su amistad con Mad. Pistolin.

Fortuna se dijo aun otras muchas cosas, porque tenía en verdad demasiadas preocupaciones para que sus reflexiones fueran ordenadas convenientemente.

Pensaba en aquella anciana, por la que no había experimentado nunca una ternura muy viva, pero a la que había venerado como se venera una reliquia.

La condesa de Borbon era su madre; su padre, el dueño de aquel castillo que los recuerdos de su infancia le presentaban tan brillante y tan rico; y el niño sonrosado, dedicado, impertinente, y por cuenta

tiene que temer Alicia en el estado en que está. Dios os guarde, señora. Aunque me sobran quehaceres, contad conmigo, que a fé de caballero os prometo que antes de poco tendreis noticias mias.

La condesa no abrió los ojos, y solo sus labios trémulos se abrieron para murmurar:

—¿Cuando no se les mata, matan! Fortuna dirigióse hacia el sofá, depositó un beso en la frente de Alicia y sintió que la mano de la joven estrechaba la suya débilmente.

—¿Hasta la vista, hermana mia! Los párpados de la joven se entreabrieron y sus miradas húmedas parecían dar las gracias.

—¡Pobre alma mia!—murmuró Fortuna tomando a Margarita por el brazo para llevarla hacia la puerta.

—Angel mio,—dijo en la pieza exterior,—yo había venido para daros una estrafalota noticia, ¡que te amo hasta la idolatría!

—¿De veras?—balbuceó Margarita.

Navarra... novela... bracia... radas... procu... posible... impu... new... cial... do to... tos el... ticio... dos y... que la... siemp... Socor... erm... Un... D. TE... vida... eta... de... p... p... c... d... re... el... el... Sus... gan a... van en... Bo... —Ho... feor... —Ju... de san J... Solana... —U... San Jo... del Soc... a las or... Cotina... Consol... Deuda... Bonos... Accion... Trigo d... Cebada... Habas... Gerban... Escoba... Aceite... idem id... Mais d... Alberjo... Alpiete... Carne d... Id. de... Jabon b... En la A... bada de... Aceite de... Existen... 45... Quedan p... 10 a 45... Trigo de... las de 35... Trigo de... las de 34... FE... Be c... Hálte... lará de... llegará a...

Navarro publicarán en breve la gran novela de Paul de Kock, Blanca y Ambrina, en dos tomos, y tienen preparadas todas las demás del mismo autor, procurando que cada obra forme, en lo posible, un solo tomo. Para dar mayor impulso á sus trabajos y publicaciones, y gran ensanche á sus dependencias, la citada casa editorial ha reunido todas sus oficinas y establecimientos en la calle del Rubio, número veinticinco, á donde se dirigirán los pedidos y correspondencia, sin perjuicio de que la venta al por menor se haga como siempre en las principales librerías.

Suscripción abierta para la obra de la ermita de San José.

(Continuación.)

Suma anterior. 80
Un devoto. 20
Suma. 100



LA SEÑORA

TERESA VAZQUEZ DE LA TORRE, viuda que fué del Sr. D. Arcadio García, falleció el 31 de Marzo de 1872.

El día 31 del corriente se celebrarán por la Testamentaria de dicha Señora solemnemente honras por su eterno descanso, en la parroquia de Santa Marina.

Además en el mismo día habrá cuadrante en todas las parroquias de la capital. Pudiendo los Señores Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio de dicha Señora, celebrarlo en cualquier iglesia, y recibirán el estipendio de ocho reales.

Sus Albaceas Testamentarias ruegan á sus amigos y familiares que se sirvan encomendarla á Dios.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Ruperto, obispo y confesor.

—JUBILÓ CIRCULAR.—En la ermita de San Juan de Letran, por doña María Solana, en sufragio de sus difuntos.

—Último día de novena al Señor San José en las iglesias de Ntra. Sra. del Socorro y San Juan de Letran, á las oraciones.

—Continúan á las oraciones en todas las parroquias, en las iglesias de San Basilio y S. Pedro Alcántara, y en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora, los ejercicios de cuarentena.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Socorro, en su iglesia.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—La zarzuela en un acto, *El visconde*.—La zarzuela en un acto, *Criado y soltero*.—La zarzuela en un acto, *El basar de novias*.—A las 8.—A 3 rs.

CAFÉ-TEATRO DE JIBERIA.

Continúan los cantares y bailes flamencos todas las noches desde las ocho hasta las 12, por solo un real la entrada.

GRAN CIRCO DE MADRID, en el Galapago.

ULTIMA SEMANA.

Hoy brillante y extraordinaria función, á las ocho y media de la noche.—Grandes ejercicios equestres y gimnásticos, caballos amaestrados, distinguiéndose las señoritas Amalia, Clotilde, y Bono, don Enrique Diaz y la familia Martini.

—Precios.—Entrada general 3 rs.—Medias entradas para niños que no pasen de 8 años y soldados sin graduacion, 1 y 1/2.—Sillas al rededor del circo sin entrada, 3 rs.—Palcos con seis sillas sin entradas, 30 rs.

Mañana tendrá lugar el beneficio de la aplaudida familia Martini y sus simpáticos niños, para la que se prepara una nueva función.

Correo de ayer.

No carecen de importancia las noticias que acerca del alzamiento carlista publica la *Gaceta* del 25, por mas que en su mayor parte sean ya conocidas de nuestros lectores.

«Valencia.—La compañía de voluntarios de la capital batió el 21 en Losa del Arzobispo á la partida Lopez, haciéndola dos prisioneros y algunos heridos, y cogiéndole varias armas y municiones.

Al amanecer del 22 la volvió á batir é hizo prisionero al cabecilla.

Cataluña.—La columna Guerra alcanzó ayer tarde en las alturas de Bisbal á las facciones Quico y Casagal, fuertes de unos 200 hombres, batiéndolos y dispersándolos, habiéndoles causado cuatro muertos y bastantes heridos.

—La facción Tristani ha incendiado en Guerra la casilla de carabineros, y en Sort los archivos del registro civil y del juzgado de primera instancia. Va perseguida por dos columnas.

—Las facciones reunidas á las órdenes del cabecilla Saballs, en número de 2000 hombres, algunos caballos y tres piezas de artillería, atacó á la villa de Ripoll durante la noche del 22, consiguiendo se rindiera el destacamento despues de una vigorosa defensa. Asimismo lograron incendiar el puente de San Eudaldo, que ocupaba un cabo de ejército y ocho carabineros, muriendo asfixiados dos individuos y cayendo prisioneros los demás, que al poco rato fueron pasados por las armas.

—El día 23 alcanzó el coronel Vega con la columna de su mando á las fuerzas carlistas, en número de 2000 hombres, que ocupaban las alturas de Santa Lucia y San Hipólito, en espera de un convoy dirigido á Conanglell, y del que pensaban apoderarse, confiados en su superioridad numérica; pero atacados con la mayor decision, fueron desalojados despues de cinco horas de fuego; y aun cuando no pueden fijarse con entera exactitud las bajas del enemigo, se calculan en 20 muertos y mas de 60 heridos.

Las tropas, cuya bizarria excede á todo elogio, han tenido dos muertos y cinco heridos. Se dice que Galcerán vá herido de gravedad.»

Publica la *Gaceta* el anuncio oficial de haberse encargado nuevamente el Sr. Figueras de la presidencia del Poder ejecutivo, que ha desempeñado interinamente el Sr. Pi y Margall.

Por decretos de 8 y 22 de marzo respectivamente, que inserta el periódico oficial, se admite la dimisión á D. Juan Manuel Martínez, secretario general de la presidencia del Poder ejecutivo, y

se concede la jubilacion, á su instancia, al consejero de estado cesante don Manuel Maria de Uhagon.

También publica la *Gaceta* el decreto promoviendo á mariscal de campo al brigadier D. Francisco Patiño y Dominguez, en consideracion á su dilatada carrera y distinguidos servicios.

Precedido de un razonado preámbulo inserta la *Gaceta* un decreto autorizando al ministro de Ultramar para que contrate, sin las formalidades de subasta, la conduccion á las islas Filipinas por el canal de Suez, de los soldados que en espectacion de embarque se encuentran en el depósito de Barcelona, como resto de las expediciones al Archipiélago efectuadas en 25 de mayo, 3 y 11 de junio y 1.º de noviembre del año próximo pasado.

Por el ministerio de Hacienda se ha declarado que los individuos pertenecientes á clases pasivas del Tesoro que residen en el extranjero, están obligados á adquirir cédulas de empadronamiento, previo el pago de su importe, para poder percibir sus respectivas asignaciones, y cumplir por medio de sus legítimos representantes en España todas las disposiciones legales por que se rige el mencionado impuesto.

De la *Correspondencia de España* y demás periódicos tomamos las noticias siguientes:

—Ayer llegó á Madrid, procedente de Cataluña y Navarra, el coronel señor Urtazu, á quien se consideró muerto á consecuencia de los primeros actos de indisciplina de la guarnicion de Barcelona.

—Un periódico dice que los conservadores conciliadores, en vista del resultado obtenido en la cuestion de abolicion de la esclavitud de Puerto-Rico, gestionan activamente para preparar un nuevo arreglo para Cuba, con objeto de encontrar una solucion favorable á todos los intereses sociales de aquella Antilla, despues de la terminacion de la guerra.

—La columna de Ciudad-Real que sufrió una emboscada por los carlistas, afortunadamente sin consecuencias, ha conducido á la capital á los

prisioneros Briones y Arroyo, debiendo salir enseguida para emprender de nuevo las operaciones.

—Nápoles, 23.—Ayer llegó á esta ciudad la emperatriz de Rusia, saliendo con direccion á Sorrento.

Berlin, 23.—Se ha verificado el cambio de ratificaciones del tratado entre Francia y Alemania adelantando la salida de los prusianos del territorio francés.

Versalles, 24.—Segun los presupuestos de Francia para el año próximo, los gastos ascienden á 2523 millones de francos, en lugar de 2374 á que suben en el actual presupuesto.

Los ingresos se calculan en 2526 millones, resultando por lo tanto un excedente de tres millones.

El aumento en los gastos de 108 millones se descompone así:

Deuda pública y dotaciones, 81 millones.

Guerra, 29.

Otros gastos generales, 18.

El ministro de Hacienda propone aumentar los impuestos sobre la propiedad territorial y la mobiliaria, la contribucion personal y la de puertas y ventanas y disminuir la de las patentes.

El «Diario oficial» dice que el rey de Portugal ha conferido al Sr. Thiers la gran cruz de la Orden de Santiago.

—El *Pensamiento español* ha recibido noticias de Vizcaya, diciendo que se han incorporado á Velasco seis cadetes y 20 soldados de caballería, con armas y caballos.

—Segun el *Diario español*, los señores Castelar, Acosta y Oreiro se han opuesto en consejo de ministros á que sea nombrado el general Córdova capitán general de Cataluña.

—Aun no se han recibido noticias de haberse restablecido el orden en los pueblos de Burguillos, Atalaya y Valencia, de la provincia de Badajoz, alterado por los socialistas hace algunos días.

—De Cartagena dicen al *Tiempo*, que la fuerza de marina de aquel departamento se encuentra algun tanto indisciplinada, viéndose á algunos soldados con gorros fríos.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.
San Fernando 34 y Letran 46.

SECCION GOBIERNO.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Cotizacion oficial del 24
Consolidado, 49,65
Deuda del personal 00,30
Bonos, 61,10
Acciones del Banco de España, 450,00.

Córdoba.

Trigo de 32 á 34.
Cebada, de 23 á 25
Habas de 25 á 28.
Gerbansos, de 50 á 70.
Escoba de 4 á 16.
Aceite en los molinos, á 80
idem id. en la ciudad, de 34 á 35
Mais de 28 á 40.
Alberjonas 26 á 28.
Alpiste de 50 á 60.
Carne de vaca á 40 cuartos libra.
Id. de carnero á 28.
Jabon blando, á 46 cuartos libra.

Sevilla.

En la Alhóndiga.—Trigo de 37 á 44. Cebada de 23 á 24.—Habas de 33 á 34
Aceite de 33.

PERNEO.

Existencia del día 24 1116.—Entrados 25.—Total, 1146.—Vendidos 51.—Quedan para el día 26 1095.—Precios: de 11 0/0 á 42 1/2 cuartos libra

Málaga.

Trigo de 37 á 45. Cebada de 21 á 29. Habas de 35 á 40. Aceite de 33 1/2 á 35.

Granada.

Trigo de 38 á 42. Cebada de 25 á 26. Habas de 34 á 36.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Abierta á la explotacion la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por shora, en combinacion con las líneas de Belmez á Almería y de Ciudad-

Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Córdoba á Sevilla.

Habrá tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 25 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 40 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 15 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 11 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche y llega á Córdoba á las 1 y 4 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cénts. Segunda clase, 43 rs. 75 cénts. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las 2 de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 minutos de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 minutos de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cénts. Segunda clase, 70 rs. 25 cénts. Tercera clase, 42 rs. 60 cénts.

De Córdoba á Belmez.

Abierta á la explotacion la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por shora, en combinacion con las líneas de Belmez á Almería y de Ciudad-

Real á Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla á las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez á las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinacion con dicho ferro-carril.

Diligencias-correos de Córdoba á la Alhondiguilla.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla en combinacion con el ferro-carril de Belmez y los de Extremadura, la Mancha y Portugal.

La salida de los carruages será á las once de la noche.

La administracion, á cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida calle del Ayuntamiento 14.

Precios de asientos convencionales.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo.

Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 5.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan:

POSADA DE SAN PABLO.

Porcuna y Cañete.—Benito Garrido y Garrido.
Lopera.—Pedro Ortega.

POSADA DE SANTA MARTA.

Bujalance.—Francisco Bensala.
Alora.—Juan Espajo.

Carpio.—Fidel Charquero.

Pedro Abad.—Francisco Castilla.

POSADA DE SAN ANDRÉS.

Villa del Rio.—Francisco Real.

POSADA DELA PULLA.

Montalvan.—Cristóbal Mariscal.

Castro.—José Toribio y Llorente.

Rambal y Montalvan.—Francisco Guadix.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo.

Pozoblanco.—Joquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

POSADA DE LA MADERA.

Lucena.—Julian de Alba.

Castuera.—Juan Matamoros.

Pedroches y Almaden.—Ildefonso R. José Lopez.

Priego.—Cecilio Arenas.

Luque y Granada.—Mateo Morin.

Montoro.—Francisco Luque.

POSADA DE LAS YERBAS.

Villanueva de Córdoba.—Bartolomé Castro y José Jurado y Romero.

Doña Mencía.—Cristóbal de Navas.

Baena.—Andrés Rabadan.

Villafraña.—Manuel Adamus.

POSADA DEL POTRO.

Baena.—Isidro Colodrero.

Priego.—José Reina y Panadero.

Rambal.—Andrés Antonio Aguilera.

Ecija.—Salvador Diegues.

Montalvan.—Agustín Robles.

Osuna.—Juan Garcia Villate.

PARADOR DEL TORO.

San Sebastian de los Ballesteros.—Juan Antonio Gomez y Sanchez.

Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Rueda.

Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar.

Fernán-Nuñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.

Palma del Rio.—Juan Perez.

Montalvan.—Ildefonso Robles.

POSADA DE SAN RAFAEL.

Villafraña.—Juan Misas y Torres.

Domingo de Mora, cesario de Córdoba á Montilla, calle de la Cara, núm. 25, en la pescadería.

Montalvan.—Juan Castellano y Jurado.

POSADA NUEVA DE SANTA PABLO.

La Carlota.—Juan de la Cruz.

POSADA DE SAN ANDRÉS.

Villa del Rio.—Pedro Moyano.

Hinojosa.—Esteban Jurado.

Villafraña.—Manuel Adamus.

FRANQUEO

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de los pueblos. Donde está establecido, hay que poner un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la Península é islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo.

Para Cuba y Puerto Rico.—Un sello de 40 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo un sello de 400 milésimas de escudo.

Para las islas Filipinas.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Por los vapores ingleses.—Un sello de 20 milésimas de escudo por cada 40 gramos.

FONDA Y RESTAURANTE EL ORIENTE, SITUADA EN EL PASEO DE LA VICTORIA, CORDOBA.

Este nuevo establecimiento, dirigido por M. Julio Raynaud, se propone complacer á las personas que le honran con su asistencia: en él se ha esmerado el trato, tanto en las confecciones de la comida, que se hace por el arte francés y español, cuanto en la asistencia del mesajero y en las habitaciones.

A cualquier hora del día y de la noche se sirven comidas por cubiertos y por raciones en dicha fonda hay liceres y vinos extranjeros y del país. También se hacen ensargos para fuera de la casa.

Nota. Se reciben abonos desde 200 rs. arriba mensuales.

Compendio clínico médico-quirúrgico para uso de los estudiantes y practicantes, por D. Félix Tejeda y España, Doctor en Medicina y Cirugía y Director de El Génio Médico-Quirúrgico.

Acaba de terminarse esta obra que consta de más de 700 páginas.

Se vende en la Librería del DIARIO DE CORDOBA á 44 rs.

A les que se suscriban á EL DIARIO por un semestre, que son 20 rs., se les hace una peseta de rebaja, regala el autor un cartón y una formula que se ha de usar en el caso de un accidente.

Arrendamiento. Desde el día 31 hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada. calle de Carniceros número 8; y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle de Pedregosa número 12. Ademas hay otras: en el campo santo de los Martires núm. 48 se trata de su ajuste. 6-3

Acogidos. Se admiten para pastar en la dehesa de Rabanales ganado vacuno á 16 rs. cabeza, y yeguar y lanar á precios convencionales. Para tratar con Manuel Fuentes. Bocanegra, en el Campo de la Merced. 10-8

Robo. Del cortijo de la Ventilla se han llevado la noche del 14 del corriente las caballerías siguientes: una yegua castaña, 7 años, siete cuartas y dos dedos, lucera, calzada del pié derecho; y hierro una AE enlazada en el anca derecha; un mulo castaño, cerrado, siete cuartas y dos dedos, una A en el anca derecha y recia esquilado: dos burras, una ruca oscura con seis años y seis y media cuartas, y una AE en la tabla, del cuello en el lado derecho, y la otra con seis años, ruca clara, con seis y media cuartas de alzada y sin hierro: la persona que sepa su paradero y se sirva avisar á la calle de los Saravias número 8, recibirá una buena gratificación. 10-8

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa núm. 7 calle de Alfayatas para tratar con el Sr. D. Juan Angel Ferrer, calle de los Moril núm. 3.

Sombrerería de las tres B.B. calle de Prim número 19. Se acaban de recibir sombreros de señora, niñas y niños, de las últimas novedades. Para caballeros en todas formas colores y calidad de paño fieltro y pelo. Gorras para viajeros y empleados; gorros para los voluntarios de la República. Tambien sombreros para los trabajadores, de 4 rs. en adelante, y sombreros de niño á 10. Se construyen por contrata con la baja de un 10 por 100. 6-3

Injertador. Se desea uno que sepa injertar naranjos y demás cococarse, ya sea por temporada ó á jornal. En la calle de San Hipólito, núm. 4, darán razon de ocho á diez de la mañana. 6-3

Interesante. En la Escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo y con aplicacion á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las 10 de la mañana hasta la 4 de la tarde. 6-3

FORAGE. Se vende un tapon de avena en la dehesa de Quemadillas. Su dueño vive calle Convalecencia núm. 2. 6-5

Pérdida. La persona que se haya encontrado una almendra de un zarcillo de oro con un diamante en medio, que se estavio el día 28 de Febrero desde la calle de el Huerto de S. Andrés hasta S. Pedro, en la herrería de Gomez, y se sirva entregarlo en dicha herrería, se le dará una gratificación. 6-5

Al público. D. Ramon Rojas y Pozo, Cirujano dentista, ha recibido la vacuna Inglesa lejitima de vaca, y bien fresca, en tubos de cristal: la persona que la desee no se demore, pues tiene muchos niños que vacunar; los avisos en casa de las Mariquitas. 10-6

Venta. Se hace de una cómoda y un armario en la calle de Cespedes núm. 10. 6-2

Subarriendo. Desde San Juan en adelante se hace de la casa calle de la Candelaria núm. 12, con cómodas y espaciosas habitaciones, chimeneas francesas etc. etc. Para tratar de su ajuste y de más condiciones en la calle de San Eulogio núm. 2 darán razon. 6-2

Arrendamiento. El del Parador nombrado de San Rafael, en Vila harta, propio de la Sra. Condesa Viuda del Robledo, dominada en el Carrío: la persona que le acomode se servirá avistarse con dicha Sra., ó en Córdoba con Don Ramon Cabelo, para tratar de su ajuste; su casa calle Morir número 1. 6-2

Compañía de Seguros - El Médica. En el poco tiempo que lleva fundado esta Compañía ha visto desmoronarse de tal modo sus operaciones, que trata con un capital asegurado mucho mayor que el que tras muchos años han obtenido otras. Debido a esto al crédito de que justamente goza por la circunstancia de haber sido creada exclusivamente para estas provincias de atender de un modo especial á su riqueza agrícola, y de haber cumplido religiosa y puntualmente todos sus compromisos pagando escrupulosamente cuantos siniestros ha tenido. Próxima época depósito para que los labradores aseguren sus cosechas, creemos necesario recordar á lo mismo las ventajas, la necesidad en que están de hacerlo y las favorables condiciones que ofrece esta Compañía, cuya Sub-dirección se encuentra en esta capital á cargo de D. Eduardo Solier Pompeyo 9. 6-2

Pérdida. Al que se le haya perdido una Paba y una Gallina, puede presentarse calle Dolores Chicos núm. 4, donde se le entregará dando las sedas. 6-2

CRISTALERIA DE MAXIMO ESTRADA.

Establecimiento de la Llave. Gran surtido de cristales planos de todas clases y tamaños. Se venden á domicilio, sin que por esto se altere el precio.

ACEITE DE ABROTANO.

Con su uso nace, crece y se conserva el cabello y la barba. Este nuevo específico, indispensable á las familias, se vende á 5, 7 y 10 reales bote en la Librería del «Diario de Córdoba» calle de San Fernando número 34

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA.

Fernando, 34 y Letrados 16. Se hacen toda clase de targetas, á 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., á precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

ARRENDAMIENTO.

Desde San Juan próximo se arrienda el jardín que se halla situado frente á la Plaza de Toros, que tiene su cerramiento de verja de hierro á los Tejares, y su casa correspondiente, con su entrada por la calle de San Hipólito: para el caso de convenir al que lo tome, ambas fincas están unidas, arrendando solo el jardín si así conviene. En la misma casa darán razon de renta y condiciones todos los días de ocho á once de la mañana.

Gran Camisería, Paños y otros artículos para señoras y caballeros.

En el establecimiento conocido por camisería y ropería en la calle de San Fernando número 27, frente á la Librería del DIARIO, acaba de recibirse un estenso y variado surtido en:

Camisas de holanda bordadas y lisas.	Paños y elasticotines franceses.
Id. de madapolán id. id.	Castores y edredones negros id.
Id. de percal en bonitos dibujos.	Pantalones de lana y Paten.
Calzoncillos blancos de hilo y algodón.	Lanas dulces para trajes.
Calcetines de todas clases.	Driles de hilo y algodón.
Chambras y corsés para señoras.	Alpacas negras para prendas y forros.
Baberitos de piqué para niños.	Géneros blancos de hilo y algodón.
Cuellos y puños en todas formas.	Id. de lana dibujos novedad, para trajes de señora, y otros muchos artículos que es difícil nombrar.
Cortinas bordadas y adamascadas.	

15-2

NEGOCIO IMPORTANTE.

En la ciudad de Cádiz, casa de los Sres. Mendoza y compañía, calle de la Murga núm. 21, se hacen toda clase de negocios, descontando documentos mercantiles á interés módico. Se compra toda clase de papel del Estado, libranzas para toda la Península y Ultramar, plazas Extrangeras, y consignacion de buques.

Se compran vinos en grandes partidas, á plazos cortos, descontando ántes del vencimiento del pagaré, ó dando letras sobre una de las principales casas de Londres.

ENFERMEDADES SECRETAS DE CH. ALBERT

CORACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empuñes, viejos de la sangre, debilidad.

BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido. Depósito en todas las farmacias é Instrucción gratis. París, rue Montorgueil, 19.

Depósitos en Córdoba: D. Francisco Avilés, D. de Raya, y Rodriguez y Martinez.

Venta. Se vende la casa calle de la Palma número 40, con muchas y buenas habitaciones, graneros cuádras, y lea para picadero ó jardín, muy apropiado para una fábrica ó labrador. En la casa calle Convalecencia núm. 2 se trata. 6-4

Pérdida. En la noche del Domingo se ha extraviado una mantilla de gasé desde la Parroquia de San Lorenzo á la casa núm. 4 calle Ambrosio de Morales, en la que podrá entregarse quien se la hubiere encontrado, y se le gratificará. 6-5

Arrendamiento. Se arrienda una casa ó habitaciones, amuebladas ó sin amueblar, en un sitio céntrico en el estanco de la calle Angel Saavedra darán razon. 6-6

Paja. La hay de venta de cebada ó trigo, superior, en la dehesa de Quemadillas, por carros y carretes. Su dueño vive calle Convalecencia número 2. 6-4

Venta. Se hace de varias cómodas nuevas, imitacion á azoba y de buena construccion, dándose mas arregladas que en los almacenes. Prim número 49. 6-6

Pérdida. De la calle de la Pierna núm. 4 ha desaparecido una burra; la persona que se le haya encontrado y se sirva presentarla en dicha casa, recibirá una gratificación. 6-6

Venta. Se vende una carreta familiar montada en ballestas y en buen uso: en el taller de coches de Jesus Maria darán razon. 6-6

KENNISA

QUITTA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerce su accion purificando las encías y los huesos del SARRO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal. Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca. El dilatado periodo de existencia de este específico, la aceptación siempre creciente que ha merecido, constituyen su mas preciada recomendacion, su mas justificado elogio. Depósito gral. en España: E. Ferrer y C.ª, Montera 51 pral., Madrid. En Córdoba, don Braulio Tierno, y Farmacia de don Francisco Avilés.

Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura salgañena y de excelente calidad. El encargo del Café del Gran Capitán está autorizado para su venta. 6-5

Verde. En la huerta del Alcázar se vende este forraje por cargas, manojos ó quintales, á precios muy arreglados. 6-5

Libros de medicina, cirugía y farmacia.

En la librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

- | | |
|---|-----|
| Patología general por Chomel. | 28 |
| Tratado completo de cirugía ó de patología y clinica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas. | 68 |
| Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadernado en tela. | 66 |
| Tratado elemental de las enfermedades de la muger por Fabre y D'Iluc. | 36 |
| Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris. | 42 |
| Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle. | 49 |
| Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos. | 58 |
| Manual de medicina operatoria por Malgaigne, 2 tomos. | 46 |
| De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O. | 7 |
| tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Nieme-mer, 4 tomos. | 86 |
| Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos. | 76 |
| Tratado elemental y práctico, de Patología interna por A. Grisolle, 4 tomos. | 84 |
| Guía práctico de los partos, por Lucien Penard. | 24 |
| Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas. | 48 |
| Clínica médica del Hotel-Dieu de París por A. Trousseau, 4 tomos. | 140 |
| Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX por D. Pablo Villanueva. | 40 |
| Compendio de Terapéutica general y material médica por Alonso y Rodríguez. Un tomo de mas de 500 páginas. | 32 |
| Elementos de Fisiología, por Herzann, con grabados. | 40 |
| Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodríguez. | 48 |
| Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas. | 80 |
| Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil fórmulas, por Jeannel. | 40 |
| Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar el título de licenciado en dicha facultad por D. Miguel Baldivieso, edicion con grabados. | 54 |
| Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flandin, en tela. | 46 |
| Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela. | 42 |
| Tratado de Anatomía topográfica médico quirúrgica por Petrequin. | 44 |
| Higiene del matrimonio por Monlau. | 36 |
| De la salud de los casados por Seraine, en tela. | 47 |
| Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos. | 46 |
| Higiene pública por Levy. | 47 |
| Química general por Casares, 2 t. mcs. | 58 |
| Química inorgánica por Saez y Palacios, 2 tomos, tela. | 108 |
| Tratado elemental de Química por Troost, con láminas. | 48 |
| Tratado de Física por Ganot, edicion de París, en español y con grabados. | 48 |
| Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha librería del DIARIO DE CORDOBA, en donde se continuarán recibiendo todas las nuevas obras que se publican. | |

Dinero. La persona que necesite tomar algunas cantidades á préstamo podrá avistarse con D. Carlos Barberini, que vive en la calle del Duque de la Victoria, antes Huevos, núm. 4, que las facilitará en buenas condiciones y á un tipo arreglado.

Arrendamiento. Para el primero de Enero de 1874 se arrienda el cortijo nombrado Dehesilla del Salado ó la Catineta, término de Santa Eila, compuesto por mayor de 416 fanegas de tierra y su término de labor 178. Las proposiciones á D. Vicente de Homero, calle de los Saravias, número 5. 10-7

Venta. De la casa principal calle de los Moris núm. 2, con muchas y cómodas habitaciones, toda acristalada y sitio para jardín, libre de todo gravamen, para saber su precio, Paraiso 11. 12-7

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa calle Corral de Batanero núm. 7. Para tratar, D. Rodrigo núm. 90. 6-4

Arrendamiento. Desde San Juan próximo en adelante se hace de la casa bien obrada y acristalada calle de San Roque núm. 8. Para tratar Almonas número 26. 8-4

Pérdida. Se ha extraviado antes de ayer una Galguita inglesa que entiendo por el nombre de Lady y su color blanco con manchas pardas; la persona que se la haya encontrado ó sepa su paradero y la presente en la calle de la Pierna núm. 1 se le gratificará. 3-3

Venta. Se hace de dos máquinas para imprimir, una de blanco y retiracion y otra solo de blanco. Una prensa tipográfica y otra litográfica. Tipos, cajas, chivales y piedras litográficas alomadas. Ses precios módicos. Dirijirse al Director de «El Porvenir», Sevilla. 6-4

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Bergel, calle de la Espartería número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de riellos, como son colchones, sillones, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, á 12 reales arroba; ademas hay tambien otra clase de crin vegetal superior, negra, á 14 reales arroba; que puede destinarse al mismo objeto.

Chocolates de Madrid. Desde el día se despachan á precio de fábrica en el almacén de la calle del Paraiso núm. 5. 6-3



Ambrosio de Morales, frente á la puerta de Lujan. Gran surtido en camas de bronce doradas. Idem en cuñas y camas de hierro. Surtido general de ferreteria. Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua. Cartuchos y tacos para escopetas Lafouquet. Revolvers y cápsulas para los mismos. Pólvora superior para caza. Crin vegetal. Colchones de varias clases. Cerraduras, pasadores, fallebas y en general todo lo concerniente á la construcción de casas. Se reciben encargos para la construcción de balcones, rejias y cancelas, á precios muy baratos.

Venta. En subasta estriba judicial que se verificará el día 8 de Abril próximo de doce á una de la tarde en la Notaría de D. Juan Manuel del Villar, en enajena al contado ó á plazos la suerte denominada «La Chica» situada sobre la orilla del Genil, en el pago de S. Anton, término de la ciudad de Ecija é inmediata á dicha población. En la referida notaría, calle del Reloj de esta capital, se hallan de manifiesto desde el día los títulos de la finca y condiciones de su venta. 6-1

Vinagre. Se vende superior de yema á precios muy arreglados, en casa de D. Miguel Morales, calle Juan Rubi número 3, antes Fuenesca. 6-1

Piano. Se vende uno de seis octavas, en muy buen estado; en la calle Consolacion número 5, puede verse desde las 8 de la mañana á 6 de la tarde. 6-1

Almoneda. Se hace de muebles de casa, y mesas grandes de comedor, en la casa sin número calle Badajoz, desde las 4 á las 5 de la tarde. 6-1